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Исцеление 
слепорожденного

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВЕРА И НЕВЕРИЕ
Спорит простота веры с лукавым неверием. Вера, пришедши к прозревавшему слепцу, просве-

тила умные очи его, и он ясно видит истину. Смотрите, как у него все логично. Спрашивают 
его: ты что о Нем, даровавшем зрение, скажешь? «Это пророк» (Ин.9:17), – ответил он, то есть 
посланник Божий, облеченный силою чудодейственною. Непререкаемо верный вывод! Но обра-
зованность книжная не хочет видеть этой верности и ищет уклониться от последствий ее. А так как 
это не удавалось, то она обращается к некнижной простоте со своим внушением: «воздай славу 
Богу; мы знаем, что человек Тот грешник» (Ин.9:24).

Простота веры не умеет связать этих понятий – грешность и чудодейственность, и выражает 
это открыто: «грешник ли Он, не знаю, одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу» (Ин.9:25). Что 
можно сказать против такого неведения? Но логика неверов упряма, и при всей очевидности не 
стыдится утверждать, что не знает, откуда отверзший очи слепому. «Это и удивительно, – говорит 
им здравая логика веры, – что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне очи. Но мы знаем, что 
грешников Бог не слушает; но кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает. От века не слышано, 
чтобы кто отверз очи слепорожденному. Если бы Он не был от Бога, не мог  бы творить ничего» 
(Ин.9:30–33). Казалось бы, после этого ничего не оставалось, как преклониться пред силою такого 
заключения. Но книжная ученость терпеть не может здравой логики веры и изгнала ее вон... Поди 
теперь, доказывай истину веры тем, у которых ум растлился от упорства в неверии. Неверы всех 
времен – люди одного покроя.  

Святитель Филарет Московский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилеж-
но; с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и не-
сколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. 
А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от иоанна

(глава 9, стихи 1-38)
9:1 И, проходя, увидел человека, слепого от рождения.
9:2 Ученики Его спросили у Него: Равви́! кто согре-
шил, он или родители его, что родился слепым?
9:3 Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни родители 
его, но это для того, чтобы на нем явились дела Божии.
9:4 Мне должно делать дела Пославшего Меня, до-
коле есть день; приходит ночь, когда никто не может 
делать.
9:5 Доколе Я в мире, Я свет миру.
9:6 Сказав это, Он плюнул на землю, сделал брение из 
плюновения и помазал брением глаза слепому,
9:7 и сказал ему: пойди, умойся в купальне Силоам, 
что значит: посланный. Он пошел и умылся, и пришел 
зрячим.
9:8 Тут соседи и видевшие прежде, что он был слеп, 
говорили: не тот ли это, который сидел и просил 
милостыни?
9:9 Иные говорили: это он, а иные: похож на него. Он 
же говорил: это я.
9:10 Тогда спрашивали у него: как открылись у тебя 
глаза?
9:11 Он сказал в ответ: Человек, называемый Иисус, 
сделал брение, помазал глаза мои и сказал мне: пой-
ди на купальню Силоам и умойся. Я пошел, умылся и 
прозрел.
9:12 Тогда сказали ему: где Он? Он отвечал: не знаю.
9:13 Повели сего бывшего слепца к фарисеям.
9:14 А была суббота, когда Иисус сделал брение и от-
верз ему очи.
9:15 Спросили его также и фарисеи, как он прозрел. Он 
сказал им: брение положил Он на мои глаза, и я умыл-
ся, и вижу.

СЛОВО БОЖИЕ 9:16 Тогда некоторые из фарисеев говорили: не от Бога 
Этот Человек, потому что не хранит субботы. Другие 
говорили: как может человек грешный творить такие 
чудеса? И была между ними распря.
9:17 Опять говорят слепому: ты что скажешь о Нем, по-
тому что Он отверз тебе очи? Он сказал: это пророк.
9:18 Тогда Иудеи не поверили, что он был слеп и про-
зрел, доколе не призвали родителей сего прозревшего
9:19 и спросили их: это ли сын ваш, о котором вы го-
ворите, что родился слепым? как же он теперь видит?
9:20 Родители его сказали им в ответ: мы знаем, что 
это сын наш и что он родился слепым,
9:21 а как теперь видит, не знаем, или кто отверз ему 
очи, мы не знаем. Сам в совершенных летах; самого 
спроси́те; пусть сам о себе скажет.
9:22 Так отвечали родители его, потому что боялись 
Иудеев; ибо Иудеи сговорились уже, чтобы, кто при-
знает Его за Христа, того отлучать от синагоги.
9:23 Посему-то родители его и сказали: он в совершен-
ных летах; самого спроси́те.
9:24 Итак, вторично призвали человека, который был 
слеп, и сказали ему: воздай славу Богу; мы знаем, что 
Человек Тот грешник.
9:25 Он сказал им в ответ: грешник ли Он, не знаю; 
одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу.
9:26 Снова спросили его: что сделал Он с тобою? как 
отверз твои очи?
9:27 Отвечал им: я уже сказал вам, и вы не слушали; 
что еще хотите слышать? или и вы хотите сделаться 
Его учениками?
9:28 Они же укорили его и сказали: ты ученик Его, а 
мы Моисеевы ученики.
9:29 Мы знаем, что с Моисеем говорил Бог; Сего же не 
знаем, откуда Он.
9:30 Человек прозревший сказал им в ответ: это и уди-
вительно, что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне 
очи.
9:31 Но мы знаем, что грешников Бог не слушает; но 
кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает.
9:32 От века не слыхано, чтобы кто отверз очи 
слепорожденному.
9:33 Если бы Он не был от Бога, не мог бы творить 
ничего.
9:34 Сказали ему в ответ: во грехах ты весь родился, и 
ты ли нас учишь? И выгнали его вон.
9:35 Иисус, услышав, что выгнали его вон, и найдя его, 
сказал ему: ты веруешь ли в Сына Божия?
9:36 Он отвечал и сказал: а кто Он, Господи, чтобы мне 
веровать в Него?
9:37 Иисус сказал ему: и видел ты Его, и Он говорит с 
тобою.
9:38 Он же сказал: верую, Господи! И поклонился Ему.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-
бивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг. 
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ЕВАНГЕЛЬСОЕ ПОУЧЕНИЕ

ВОСКРЕСЕНЬЕ О СЛЕПОРОЖДЕННОМ

Я хотел бы обратить ваше внимание на две черты в 
сегодняшнем евангельском чтении. Первое – это 

что вновь и вновь Господь Иисус Христос совершает 
чудо в день субботний, вызывая негодование тех, кото-
рые соблюдали закон со всей его строгостью, хранили 
его с фанатизмом.

Но не для того, чтобы их оскорбить, Христос посту-
пает так; Бог сотворил мир в шесть дней, и на седьмой 
день Он почил от трудов Своих, поручив, передав мир 
заботе человека. Вся история, от сотворения мира до 
Второго Пришествия, есть день человека, когда чело-
век должен принести плоды творения, должен дове-
сти творение до его полноты, воссоединить тварь с ее 
Творцом.

Человек изменил своему призванию: мы были при-
званы довести мир до совершенства красоты и гармо-
нии с Богом и с самим собой, а сделали его уродливым 
и чудовищным. Но пришел Христос, единственный 
подлинный Человек, единственный Человек в полной 
гармонии с Богом, единственный Человек, Который 
был способен выполнить ту задачу, которая была по-
ручена человеку. И когда Он творит Свои чудеса в день 
субботний, это нам призыв относиться к Истории, к 
нашему дню, тому дню, в котором мы живем, как к 
дню, который Бог поручил нашей заботе, и сделать из 
него День Господень.

И другая черта, которая находится в прямой связи с 
первой: когда мы читаем в Евангелии о действиях Бо-
жиих, Его проповеди, Его чудотворениях, мы устрем-
ляемся к Нему с надеждой, чтобы Он сотворил чудо 

для нас. И мы забываем, что Христос сказал, что Он 
нам дал пример, которому мы должны последовать: 
то, что Он творил, – и нам надлежит сотворить, и что 
действительно, по Его собственному слову, верующий 
в Него сотворит дела большие, чем чудеса, которые Он 
творил...

Наше призвание в том, чтобы преобразить мир, пре-
образить его в самом корне его, но совсем не в том, 
чтобы самим беспрестанно быть объектом Божествен-
ной заботы. Мы, христиане, обескровили христиан-
ство, сделали его бессильным и слабым тем, что от-
носимся к Истории не как ко дню человека, когда нам 
надлежит творить, а как ко времени, когда Бог будто 
бы должен непрестанно изливать на нас, маленькое 
Его стадо, и Свою благодать, и Свою помощь, и Свою 
милость. Он же, в вечер Своего воскресения, призвал 
нас идти в мир, как Он пришел, идти в мир вестника-
ми любви, вестниками Бога Самого, и исполнить эту 
свою миссию, как Он ее исполнил, – ценой нашей жиз-
ни, изливая свою жизнь, чтобы другие жили, отдавая, 
если нужно, свою смерть для того, чтобы другие могли 
ожить.

Мы очень далеки от своего призвания; мы бежим к 
Богу за помощью в тот самый момент, когда Он пове-
левает нам самим прорываться вперед, идти, быть Его 
присутствием в мире. Апостол Павел знал это, когда 
говорил, что “я восполняю в теле моем, – то есть во 
всем существе его, душе и плоти, – недостающее стра-
стям Христовым”...

И Христос зовет нас забыть себя, отвернуться от 
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себя, потому что мы сами себе являемся камнем прет-
кновения, не дающим нам выполнить наше призва-
ние: страхом за наше тело, страхом нравственного, 
душевного страдания, страхом перед всеми теми ве-
щами, которые мы призваны выполнить. Мы стра-
шимся смерти, хотя и провозглашаем, что Христос 
победил смерть; где же наша вера? Мы горюем, когда 
кто-либо умирает, хотя знаем, что смерти нет боль-
ше, что есть только временное успение, тогда как 
живая душа ликует лицом к лицу со своим Живым 
Господом...

Мы должны научиться отстранять самих себя, 
когда страх, жадность или что бы то ни было со-
средоточивающее нас на себе самих не дает нам 
исполнить то, к чему мы призваны: быть вестни-
ками Божией любви, Божиего сострадания, Божи-
ей правды. Тут мы должны сказать себе: Отойди от 
меня, сатана, противник, враг Божий, потому что 
ты думаешь не о вещах Божиих...

Если мы – действительно христиане, мы должны 
были бы повторять, вслед за Откровением Иоанна, 
слова Духа и слова Церкви: Ей, гряди, Господи Ии-
сусе, и гряди скоро!.. А мы, многие из нас, не то-
скуем, не жаждем этого пришествия, зная, что Его 
пришествие означает смерть всех вещей земли и 

наше пробуждение лицом к лицу с Богом.
Мы посланы в мир быть тем, чем был Христос, и 

единственно, почему мы этим не являемся, это потому 
что мы не отказались, не отвергли себя самих для того, 
чтобы выполнить свое посланничество. Слепой чело-
век встретил Христа лицом к лицу; Христос исцелил 
его. Сколько вокруг нас слепых – не физической сле-
потой, а слепотой более страшной: слепотой к смыс-
лу жизни, слепотой к любви, слепотой к состраданию, 
слепотой ко всему, что могло бы превратить жизнь в 
поле брани и в победу...

Мы должны выйти, как Христос шел, забыв себя, 
взяв свой крест, следуя за Ним, ибо Он сказал, что если 
мы хотим куда бы то ни было прийти, то идти надо 
вслед за Ним. Это – вызов нам; то, что произошло в 
дни телесной жизни Христа, должно происходить те-
перь, когда мы – воплощенное Тело Христово. И если 
мы неспособны на это, то мы должны ставить себе пря-
мые и жесткие вопросы и отвечать на них безжалост-
но, без самосожаления, и стать такими христианами, 
какими мы должны быть, какими мы призваны быть: 
христианами, в которых люди могли бы узнать Христа 
Самого. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
 11 мая 1980 г

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже-

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Дорогие братья и сестры!

Теперь у вас есть возможность   
подать требы о здравии или о упокоении 

с помощью нашего чат-бота.

Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код.
Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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АПОСТОЛ ИОАНН БОГОСЛОВ

Мы празднуем сегодня день святого Иоанна Бо-
гослова, учителя любви, Апостола любви. И ка-

жется нам, что эта любовь должна быть так пламен-
на и возвышенна, что она должна нестись в небо, как 
бы даже не касаясь земли. А вместе с этим та любовь, 
о которой говорит святой тайнозритель Иоанн, на-
писавший дивное Евангелие, имевший видение на 
острове Патмос, – это любовь конкретная, живая, ре-
альная. И он настаивает на этом, подчеркивает, что 
если мы говорим, что любим Бога, но деятельной, 
конкретной, творческой любовью не любим челове-
ка, то мы лжем; ибо мы не можем по праву говорить, 
что любим невидимого нами Бога, когда реальный 
человек, чья нужда бросается в глаза, остается нам 
безразличен. И вот здесь тайна настоящей христиан-
ской любви: как бы она ни была возвышенна, как бы 
она ни уносила нас к Престолу Господню, как бы она 
ни пламенела небесным пламенем, она должна быть 
до конца конкретна и до конца выражена на земле. 
Если этого нет, то она – мечта, то она – ложь, то ее 
нет вообще!

И вот, перед лицом этого благовестия о любви, во-
йдем в себя и вдумаемся в свою любовь: сколько лю-
дей вокруг нас, которых мы просто любим; и сколько 
людей, среди будто любимых нами, которые могут нас 
обойти своим вниманием – и мы не оскорбились бы, 
пройти мимо нас и забыть о нас – и не охладела бы 
наша любовь? Сколько людей среди любимых нами, о 

которых мы всегда помним без того, чтобы им нужно 
было напоминать о себе? И сколько таких людей, кото-
рые напомнят о себе – и встретят только радость, а не 
чувство раздражения?

Нам рано, большей частью, думать о том, что мы та-
кое малое количество людей любим, а пора бы, пора 
задуматься над тем, как мы любим любимых, как мы 
любим тех, которые нам как будто дороги: если это 
любовь живая, творчески вдумчивая, если эта любовь 
способна выискивать случай, чтобы проявить себя, 
если она чуткая, если она тонкая, если она постоян-
но настороже, – тогда это любовь земная, достойная 
Неба. Иначе – нет.

Войдем в себя перед лицом этой красоты любви, 
которую нам описывает Иоанн, которая явлена в его 
жизни, которую Христос не только проповедовал, но 
и явил, вдумаемся в свою любовь и попробуем ЛЮ-
БИТЬ: сначала по-человечески, но по-настоящему, до-
стойно человека; а затем будем постепенно вырастать 
до того, чтобы любить еще одного человека, и еще луч-
шей любовью, ширить эту любовь, обнимать все боль-
шее и большее количество людей лаской, понимани-
ем и жертвой нашей жизни. И тогда и мы вырастем 
постепенно до того, чтобы понять, что такое любовь 
Христова; и в какой-то день и нам, может быть, будет 
дано хоть одного человека, по слову Апостола Павла, 
принять так, как нас принимает Христос! Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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НОВОСТИ

МАСТЕР-КЛАСС ПО СЕРВИРОВКЕ 
СТОЛА И ЭТИКЕТУ

13 мая нам объявили, что сегодня нас ждет ма-
стер-класс по сервировке стола и этикету. Первое, 
что нас поразило, это то, что присутствовать на нем 
должен весь колледж, то есть более 100 человек. Од-
нако еще больше мы удивились, когда нам сказали, 
что мастер-класс будет длиться 5 часов! После такой 
ошеломляющей новости мы с нетерпением ждали 
этого момента.

В огромной трапезной Варваринского корпуса рас-
ставили столы и установили проектор, как для кон-
ференции. Когда приготовления были закончены и 
все заняли свои места, к нам вышла этикет-тренер 
Кристина Туббритт. Она представляла организацию 
«Silver spoon», которая с помощью курсов по этикету 
дает возможность человеку раскрыться в обществе и 
почувствовать себя уверенно в любой компании.  

В первую очередь Кристина предложила нам за-
дать свои вопросы, о том, что нас интересует в 
данной тематике и поделиться тем, что мы ожида-
ем от мастер-класса. Задав вопросы, которые мно-
гих волнуют и получив на них ответы, мы сразу 
заинтересовались.

Мероприятие было разделено на две больших ча-
сти. В первой половине Кристина рассказывала о 
видах, традициях и правилах сервировки стола. За 
эти два часа мы научились отличать французский и 
американский, европейский и британский способы 
сервировки. Этот навык позволяет ориентироваться 
не только в обычаях какого-либо общества, но и в 
интересах и вкусах людей. Как оказалось, существу-
ет множество правил и стандартов, подчиненных 
определенным традициям. Так, например, в России 
принята британская сервировка стола, несмотря на 
то, что в самой Великобритании встречается фран-
цузский способ. 

Затем нас ждала необычная практическая работа. 
Мы разделились на команды, каждая из которых 
должна была «накрыть» стол в определенной тради-
ции, нарисовав расположение приборов на плакате. 
Все команды справились без труда и подошли к за-
данию творчески. Кто-то «накрыл» стол для выпуск-
ницы, кто-то принимал Президента страны, кто-то 
представил посуду с брендом «Сольба». Кристина 
поделилась, что была приятно удивлена нашим не-
стандартным подходом к заданию и отличными 
результатами.

Однако больше всего нас заинтересовала тема са-
мой сервировки. На Сольбе мы вместе с сестрами 
часто встречаем гостей, для приема которых требу-
ется не только высшее качество блюд, но и правиль-
ное оформление стола. Мы узнали, какие приборы 
нужно использовать для того или иного вида пищи, 
как правильно расставлять бокалы, с какой стороны 
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лучше забирать и подавать блюда. В конце беседы 
Кристина даже провела консультацию о сервировке 
стола на Сольбе. Мы расставили приборы, как дела-
ем это обычно, после чего вместе с этикет-тренером 
было определено наилучшее решение сервировки с 
учетом экономии места на столе.

Вторая половина мастер-класса была посвящена 
этикету за столом. Это была самая интересная часть 
мероприятия. Кристина Туббритт рассказала о том, 
как важны хорошие манеры в любом обществе и нау-
чила нас правильно садиться за стол и вставать из-за 
него, сидеть на стуле и держать руки во время еды. 

У каждой студентки оказались нож, вилка и тарел-
ка. С помощью профессиональных советов Кристи-
ны в конце мастер-класса мы умело с ними обраща-
лись. Мы узнали, как правильно держать чайную и 
кофейную чашки (и чем они отличаются), сколько 
существует видов ложек и вилок (для этого не хватит 
пальцев на обеих руках) и зачем нужны текстильные 
салфетки (это вовсе не декоративный элемент). Нам 
также очень понравился подход этикет-тренера. В 
зале слышались шутки, полезные наставления. 

«Что упало, то пропало», - как думаете, о чем эта 
фраза? Оказывается, не стоит поднимать упавший 
кусок еды или затерявшуюся под столом вилку. 
Нужно лишь подозвать официанта и попросить но-
вый прибор.

Мы усвоили принцип хороших манер от того, как 
важно ровно и прямо сидеть за столом, и до исполь-
зования текстильной салфетки. 

Интересно, что уже на следующей трапезе мы уви-
дели столы, накрытые с учетом замечаний Кристи-
ны Туббритт.

Благодарим нашу Матушку за то, что ее трудами 
и заботами мы имеем возможность получать такие 
полезные для жизни навыки, учиться чувствовать 
красоту, вести себя в обществе, повышать свой куль-
турный уровень и совершенствоваться. Большое 
спасибо Наталье, которая познакомила нас с Кри-
стиной Туббритт. И, конечно, мы благодарим саму 
Кристину за профессиональный и увлекательный 
мастер-класс. Спаси Господи! 

Агеева Дарья, 3 курс, 
«Хоровое дирижирование»
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ПАСХАЛЬНАЯ ШВЕЙНАЯ 
ВЫСТАВКА

В течение всего пасхального периода, от Пас-
хи до Троицы, то есть с 16 апреля по 4 июня, 

в монастыре проходит большая выставка швейных 
изделий студенток колледжа «Добрая школа на 
Сольбе» специальности «Конструирование, моде-
лирование и технология швейных изделий» в рам-
ках проекта «Полет серебряной иглы» при под-
держке гранта Президента РФ, предоставленного 
Фондом Президентских грантов.

На выставке представлены народные костюмы 
русских губерний, модельные юбки, авторские мо-
дели женской одежды на масштабных манекенах, 
средневековые костюмы, коллекция сарафанов 
и платьев на ростовых манекенах, сольбинские 
платки и картины в технике батик. 

Выставку еженедельно посещает порядка 300 че-
ловек. Это экскурсионные группы и индивидуаль-
ные посетители, взрослые и дети. Приглашаются 
все желающие.

Сейчас студентки колледжа создают историче-
скую реконструкцию русских народных костюмов 
и головных уборов на ростовых манекенах для вы-
ставки, которая пройдет с 1 июля по 1 августа в го-
роде Геленджике. 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь мона-
хами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монаше-
ство – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас 
не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Жизнь по заповедям как основная 
проповедь Евангелия

Монашество нередко называют евангельским 
максимализмом. Действительно, с окончанием 

гонений на христиан и постепенным превращением 
Церкви в общественный институт, а не просто общи-
ну, среди христиан возникла устремленность отдаться 
Евангелию Христову в максимально возможной мере. 
Потому-то люди, желающие исполнять в своей жизни 
евангельский максимализм, и стали собираться в мо-
нашеские общины, в некотором смысле противопо-
ставляя себя обыденной жизни.

Соблюдение заповедей лежит в центре евангельско-
го максимализма, который может быть выражен един-
ственной строчкой из Евангелия от Иоанна: Если за-
поведи Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и 
Я соблюл заповеди Отца Моего и пребываю в Его люб-
ви (Ин. 15:10). Изначальная ориентация монашества 
на максималистскую реализацию Евангелия должна 
навести нас на размышления о том, каким образом 
в этом выражается одна из максим Евангелия – мис-
сионерская или проповедническая, если при этом мы 
находимся вне прямого общения с обществом. Как же 
научить заповедям других, пребывая в состоянии «вне-
находимости» и в том смысле, который в него вклады-
вает русский философ Михаил Бахтин, и в буквальном, 

физическом смысле отделенности от мира, отречения 
от него? Как может быть исполнена заповедь Христа 
идите научите все народы, <...> уча их соблюдать, все 
что Я заповедал вам (Мф. 28:19–20)?

Часто для ответа на тот или иной вопрос необходи-
мо вернуться к истокам, к самым базисным принци-
пам. В данном случае к тому, с чего мы начали, – с 
того, что исполнение евангельских заповедей лежит 
в центре монашества, но оно же является и пропове-
дью; мы видим это на примере самой ранней общины 
учеников Христовых, которых внешние люди стали 
называть христианами, – Антиохийской Церкви (см. 
Деян. 11:26). Они были обычными антиохийцами, про-
должавшими говорить на том же языке, ходить по тем 
же улицам, носить ту же одежду, но уже было в них 
нечто такое, что выделяло их, делало их непохожими 
на их сограждан. Некое внутреннее сияние, свет Хри-
стов, бывший в их сердцах, выделял их из толпы. И 
пространство для появления этого светав них рожда-
лось именно из соблюдения заповедей Христовых, из 
их устремленности к жизни по Евангелию, тогда еще 
бывшем в буквальном смысле благой вестью, незапи-
санной, но лишь передаваемой из уст в уста.

Кроме того, мы можем вспомнить и такую заповедь 
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Христа: не называйтесь учителями, ибо один у вас Учи-
тель – Христос <...> и отцом себе не называйте никого 
на земле, ибо один у вас Отец, Который на небесах; и 
не называйтесь наставниками, ибо один у вас Настав-
ник – Христос (Мф. 23:8–10). И она тоже подвигает 
нас к тому, чтобы задуматься над тем, что важнейшим 
выражением проповеди Евангелия является не ее сло-
весная форма, но та, которая выражается в жизни по 
заповедям, в образе жизни человека, выделяющем 
его из массы. Над тем, чтó есть человек по сути, такой, 
какой он на самом деле есть, очищенный от всего на-
носного и внешнего. А именно евангельские заповеди 
должны составлять суть всякого христианина, но осо-
бенно христианина избравшего путь евангельского 
максимализма, то есть монашеский путь.

Тогда как в большинстве своем значительную часть 
времени человек «блуждает среди сущего”, всякий 
христианин и, прежде всего, монах призван постоян-
но быть “на острие собственных возможностей”, по-
стоянно быть обнаженным, находиться в состоянии 
богообщения, непрестанно пребывая перед очами Бо-
жиими. Возможно, именно поэтому для святых отцов 
как древних, так и более приближенных к нам времен 
столь значимой является максима жизни по запове-
дям. «Кто стяжал их [заповеди], тот внутри себя об-
ретает Бога», – пишет преподобный Исаак Сирин. А 
обретение Бога в себе, позволяет явить Его через себя 
и другим, не прибегая к словам или внешним действи-
ям. Или, как пишет преподобный Симеон Новый Бо-
гослов, «при исполнении Божиих заповедей созревает 
внутри нас, как некий многочастный плод, любовь, 
милосердие, благость, кротость, смирение, терпение 
искушений, непорочность и чистота сердца, при ко-
торой мы удостаиваемся видеть Бога. И чистое сердце 
озаряется благодатью и просвещением Святого Духа, 
Который возрождает нас, делает сынами Бога, обле-
кает во Христа, возжигает светильник в душе нашей, 
делает нас чадами Света, освобождает души от тьмы и 
еще здесь, в этой жизни, делает причастными Вечной 
Жизни, хотя мы этого и не знаем».

О том же говорит и практически современный нам 
подвижник благочестия архимандрит Софроний (Са-
харов): «Чрез жизнь по заповедям Евангелия мы вхо-
дим в самое тесное родство с Божественным Умом. 
Заповеди сии суть не что иное, как самооткровение 
Бога “как Он есть”. Становясь единственным законом 
нашего бытия, они (заповеди) сообщают нам “образ” 
искомого нами Божественного Бытия».

Наконец, как пишет тот же преподобный Симеон, 
«где со тщанием исполняются заповеди Божии, там 
бывает и явление Спасителя нашего Иисуса Христа». 
А не это ли является целью всякой христианской про-
поведи – явление самого Христа? Ведь именно Он Сам 
должен являться ее главным содержанием. Пропове-
дуя собственной жизнью по заповедям, христианин 
делает это двояко. Во-первых, собственным приме-
ром показывает, чтó есть жизнь христианская, и ка-
ким образом возможно воплощение возвышенного 
евангельского слова в нашей приземленной жизни. А, 
во-вторых, через эту самую жизнь по заповедям вну-
три себя образует место обитания Христа, уготовляет 

пространство для Его явления и тем самым создает 
возможность встречи с Ним для других. И это долж-
но быть верно в отношении всякого христианина, а не 
только избравшего монашеский путь. Для монашества 
же жизнь по заповедям как проповедь наполняется 
дополнительным смыслом в условиях уже упоминав-
шейся вненаходимости, отреченности от мира, выде-
ленности из пространства повседневности. Этот смысл 
заключается в том, что монашеская община должна 
быть тем местом, про которое можно было бы сказать 
прииди и виждь (Ин. 1:46), местом явного присутствия 
Христа, являющегося через общину, живущую по Его 
заповедям. Таким образом, монастырь должен быть 
не только евангельской общиной, но и сам быть в не-
котором смысле Евангелием, доступным всякому, кто 
решится в него заглянуть.

В связи с этим я вспоминаю, как однажды, будучи в 
Греции со студентами духовной Академии, мы посе-
щали один маленький женский монастырь. И я пом-
ню, как поразили меня тогда его сестры. Им не было 
нужды говорить с нами, да я бы ничего не понял, но 
им не было и нужды что-либо делать, хотя их госте-
приимство казалось безграничным. Одного взгляда на 
них, на их лица, было достаточно для того, чтобы вос-
кликнуть подобно апостолу Петру: Хорошо нам здесь 
быть (Мф. 17:4). Их лица как будто светились изнутри. 
Они были поистине евангельской общиной – в очень 
пустынном месте, не имевшем никаких удобств, даже 
источника воды, вдали от города, в отсутствие ка-
ких-либо средств, в отсутствие какой-либо поддержки 
они построили прекраснейший монастырь, ставший 
не только духовным, но и физическим оазисом для 
всякого посещающего его.

Несомненно, все сказанное является некоторым 
идеалистическим ви́дением, но точнее было бы ска-
зать, что оно является тем ориентиром, с которым мы 
должны сверять наш путь. Всякая попытка говорить 
о Божественном и совершенном сама является несо-
вершенной и кажется не только нереалистичной, но 
и нереализуемой. Но таковым является и само Еван-
гелие; и оно же содержит ответ на этот упрек: без 
Меня не можете делать ничего (Ин. 15:5). Христос 
требует от нас неисполнимого, но, вместе с тем, го-
тов Сам стать исполнителем этого в нас, если только 
мы откроем Ему свое сердце, свой ум, всего себя без 
остатка.

Завершить я хотел бы словами уже упоминавшегося 
нами старца Софрония: «Христианское совершенство 
– сверхчеловечно: оно Божественно. Господь явил его 
нам в Своем воплощении. Никто не ушел отсюда в 
равной Ему мере (ср. Флп. 3:12). Некое приближение, 
однако, бывало дано, скорее немногим (ср. Мф. 7:14), 
чрез учение и пример которых и мы вдохновляемся на 
подвиг стяжания смирения Христова и Его любви. Не-
бесный огонь, пронизывающий жизнь Церкви и Таин-
ства ее, удерживает в веках веру в Евангелие, которое 
не есть человеческое и не от человека, но чрез открове-
ние Иисуса Христа (Гал. 1:11–12)». 

Митрополит Тверской и Кашинский Амвросий,
доклад на XXX Международных образовательных 

чтениях 23–25 мая 2022 г.
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О МОЛИТВЕ

Молитва – главное содержание жизни православного христианина, потому что через молитву проис-
ходит общение человека со своим Создателем – Богом. В этой рубрике максимально просто и ясно даются 
ответы на вопросы: что такое молитва, зачем нужно молиться и как этому научиться? Автор – митро-
полит Иларион (Алфеев) – рассказывает о молитве «Отче наш», о молитве Иисусовой, молитве в храме и 
дома, за живых и усопших, за близких и врагов.

Краткие молитвы

Часто спрашивают: как нужно молиться, какими 
словами, на каком языке? Некоторые даже гово-

рят: «Я не молюсь, потому что не умею, не знаю мо-
литв». Для молитвы не нужно никакое специальное 
умение. С Богом можно просто беседовать. На бого-
служении в Православной Церкви мы употребляем 
особый язык -- церковнославянский. Но в личной мо-
литве, когда мы остаемся наедине с Богом, нет нужды 
в каком-то особом языке. Мы можем молиться Богу 
на том языке, на каком говорим с людьми, на каком 
думаем.

Молитва должна быть очень простой. Преподобный 
Исаак Сирин говорил: «Вся ткань молитвы твоей да 
будет немногосложна. Одно слово мытаря спасло его, 
и одно слово разбойника на кресте сделало его наслед-
ником Царства Небесного».

Вспомним притчу о мытаре и фарисее: «…два человека 
вошли в храм помолиться: один фарисей, а другой мы-
тарь. Фарисей, став, молился сам в себе так: Боже! благо-
дарю Тебя, что я не таков, как прочие люди, грабители, 
обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь; пощусь два 
раза в неделю, даю десятую часть из всего, что приобре-
таю. Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять глаз 
на небо; но, ударяя себя в грудь, говорил: Боже! будь ми-
лостив ко мне, грешному!» (Лк. 18: 10-13). И эта краткая 
молитва спасла его. Вспомним и разбойника, который 
был распят с Иисусом и который сказал Ему: «…помяни 
меня, Господи, когда приидешь в Царствие Твое» (Лк. 23: 
42). Одного этого было достаточно, чтобы он вошел в Рай.

Молитва может быть предельно краткой. Если вы 
только начинаете свой молитвенный путь, начните с 
очень коротких молитв - таких, на которых вы сможе-

те сосредоточиться. Богу не нужны слова - Ему нуж-
но сердце человека. Слова вторичны, первостепенное 
же значение имеет то чувство, настроение, с которым 
мы приступаем к Богу. Приступить к Богу без чувства 
благоговения или с рассеянностью, когда во время мо-
литвы наш ум блуждает на стороне, гораздо опаснее, 
чем сказать в молитве неправильное слово. Рассеян-
ная молитва не имеет ни смысла, ни ценности. Здесь 
действует простой закон: если слова молитвы не до-
шли до нашего сердца, они не достигнут и Бога. Как 
иногда говорят, такая молитва не поднимется выше 
потолка комнаты, в которой мы молимся, а ведь она 
должна достичь небес. Поэтому очень важно, чтобы 
каждое слово молитвы было нами глубоко пережито. 
Если мы не способны сосредоточиться на длинных мо-
литвах, которые содержатся в книгах Православной 
Церкви - молитвенниках, попробуем свои силы в мо-
литвах кратких: «Господи, помилуй», «Господи, спа-
си», «Господи, помоги мне», «Боже, милостив буди 
мне, грешному».

Один подвижник говорил, что, если бы мы могли со 
всей силой чувства, от всего сердца, всей душой ска-
зать одну только молитву «Господи, помилуй», этого 
было бы достаточно для спасения. Но проблема за-
ключается в том, что, как правило, мы не можем ска-
зать этого от всего сердца, не можем сказать этого всей 
нашей жизнью. Поэтому, чтобы быть услышанными 
Богом, мы бываем многословны.

Будем помнить, что Бог жаждет нашего сердца, а не 
наших слов. И если мы будем обращаться к Нему от 
всего сердца, то непременно получим ответ. 

Митрополит Иларион (Алфеев)
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Протоиерей Александр Маляревский (1857–1934) много сил положил на разработку методик 
воспитания веры и благочестия у детей. Несмотря на то, что общество и подходы к воспита-
нию детей, в том числе и религиозному, заметно изменились, основные идеи остались прежними 
и могут быть полезны современным родителям и воспитателям.

Примеры окружающих взрослых

Выяснять теоретически зависимость религи-
озного и нравственного настроения дитя-

ти от влияния окружающих и особенно матери 
для большинства родителей не представляется 
надобности: приведем только несколько сви-
детельств других по этому предмету. Св. Тихон 
Задонский говорит: «Не одно рождение делает 
отцом или матерью, но и хорошее образование 
детей».

Когда ни один член семейства, говорит пре-
освященный Амвросий, не может остаться без 
вечерней и утренней молитвы; когда отец не вы-
ходит из дома на свое дело, не помолившись пред 
святыми иконами, а мать ничего не начинает без 
крестного знамения; когда и малому дитяти не 
позволяют дотронуться до пищи, пока оно не пе-
рекрестится, – не приучаются ли этим дети про-
сить во всем Божией помощи и призывать на все 
благословение Божие, и веровать, что без помо-
щи Божией нет безопасности в жизни, а без Его 

благословления нет успеха в делах человеческих? 
Не может остаться для детей бесплодною вера 
родителей, когда они, при нужде и бедности, со 
слезами на глазах, говорят: «что делать? Буди 
воля Божия»; при опасности: «Бог милостив»; 
при трудных обстоятельствах: «Бог поможет»; 
при успехе и радости: «слава Богу, Бог послал». 
Здесь всегда и во всем исповедуется Божия бла-
гость, Божие промышление, Божие правосудие… 
Мать, предмет любви и нежности дитяти, стоит 
с благоговейным выражением лица и молится 
пред иконой Спасителя: дитя посмотрит то на ее, 
то на образ – и не нуждается в длинных объясне-
ниях того, что это значит. Вот первый безмолв-
ный урок Богопознания.

Ребенок, растущий в христианской семье, ды-
шит христианскими идеями и усвояет себе эти 
идеи в том виде, в каком находит их вокруг себя. 
Пример старших увлекающим образом действует 
на детские души. Благочестивое настроение отца 
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и матери, проявляющееся в искренней молитве, 
или в других действиях религиозного характера, 
благотворно влияет на религиозную настроен-
ность детей. Возьмем вышеприведенный пример. 
Мать становится пред св. иконами на колени и 
молится, употребляя при этом внешние молит-
венные знаки, – тоже делает и ребенок ее; мать 
благоговейно осеняет себя крестным знамением, 
– и ребенок старательно водит рукою около свое-
го лица, желая сделать то же самое. Замечатель-
но, что не одну только внешность перенимает 
при этом дитя от своей матери; оно входит, мож-
но сказать, в самый дух материнской молитвы; 
навернулись, например, слезы на глазах матери, 
– плачет и дитя; чувство радости, восторга, бла-
годарности осенило лицо матери, теми же чув-
ствами сияет и лицо молящегося с нею дитяти.

Юного отрока, говорит св. Дмитрий Ростов-
ский, можно уподобить доске, приготовленной 
для изображения картины: что живописец изо-
бразит – доброе или худое, святое или грешное, 
то и останется. Так и дитя: какое родители дадут 
ему первоначальное воспитание, к каким прави-
лам приучат его, с такими оно и будет жить. По-
этому необходимо с детства приучать их к добру.

Из сказанного однако ж не следует, будто внеш-
ний строй религиозной жизни взрослых в семье 
может сообразоваться только с потребностями 
их духа, а не с целями и задачами детской жиз-
ни. Суждение, к сожалению, весьма распростра-
ненное, но ошибочное и противоречащее нашим 
взглядам по всем другим предметам обучения. 
Употребляются особые приемы при обучении 
детей рукоделиям, никто не учит детей чтению 
и письму чрез одно только собственное чтение и 
письмо, но вводят нарочитые для этого упражне-
ния. Так и для достижения целей религиозного 
воспитания и обучения вовсе недостаточно того, 
чтобы взрослые молились сами и вообще были 
бы религиозны, ибо тем и другим могут хорошо 
удовлетворяться религиозные их потребности 
и не затрагиваться интересы детей. Справедли-
вость этой мысли подтверждается и тем наблю-
дением, что у религиозных родителей, случается, 
бывают крайне нерелигиозные дети, как и нао-
борот, подобно тому, как у родителей образован-
ных и высоконравственных могут быть и, к сожа-
лению, часто оказываются дети, которым учение 
трудно дается, и нравственные правила которых 
не высоки.

Названные факты показывают, что требуется в 
образ жизни взрослых, окружающих дитя, вне-
сение таких особенностей поведения, которые 
бы содействовали насаждению в детях начатков 
веры и нравственности. Среди этих особенностей 
должна первое место занять молитва родителей 
о детях, как их единичная и семейная, так и вме-
сте с ними и, по их инициативе, молитва всей 
церкви. Если о некоторых ветхозаветных людях 

можно сказать, что они были дети молитвы (так, 
первосвященник и судия еврейского народа но-
сил имя Самуил, что в переводе на русский язык 
значит: «испрошенный молитвой у Бога или дар 
материнской молитвы»; всем известно также об 
усердной молитве родителей, предшествовавшей 
рождению Иоанна Крестителя и Девы Марии), то 
с большею справедливостью это выражение при-
ложимо к христианским детям. У нас молитва 
предшествует появлению дитяти на свет, сопро-
вождает его и освящает всю его жизнь, особенно 
первое детство.

Благочестивые родители смотрят на привитие 
детям добрых обычаев веры и праведности, как 
на священнейшую свою обязанность, возложен-
ную на них Богом, Церковью и людьми и приме-
ром собственной благочестивой жизни старают-
ся учить детей страху Господню от колыбели, ибо 
они разделяют мнение одного учителя Церкви, 
что душе, с первых лет получающей впечатле-
ния Слова Божия, трудно забыть страх Божий. 
В это нежный возраст дети легко воспринимают 
и, как печать на воске, напечатлевают в душе то, 
что слышат; преимущественно с этого времени 
жизнь детей наклоняется к добру или злу. Если, 
начиная от самых дверей жизни, отводить детей 
от зла и наводить на путь правый, то добро обра-
щается у них в господствующее свойство и при-
роду; потом им не так легко перейти на сторону 
зла, когда сама привычка будет влечь их к добру.

Древность сохранила нам поучительный при-
мер родительского влияния на самых малых де-
тей. Одного христианского мальчика спросили 
во время гонений: откуда узнал ты, что Бог един? 
«Этому научила меня мать», ответил отрок, «а 
она узнала от Бога. Святый Дух научил ее для 
того, чтобы она внушила это мне. Когда я качал-
ся в колыбели и сосал ее груд, тогда я научился 
веровать во Христа».

Другой благочестивый человек, обращаясь к 
давно умершей своей матери, восклицает: «бла-
годарю тебя, любезнейшая мать! Я вечно оста-
нусь твоим должником! Когда замечал твой взор, 
твои телодвижения, твое хождение пред Богом, 
твои страдания, твое молчание, твои дары, твои 
труды, твою благословляющую руку, твою ти-
хую, постоянную молитву; тогда с самых ранних 
лет, каждый раз как бы вновь возрождалась во 
мне жизнь духа, – чувство благочестия. И этого 
чувства не могли после истребить никакие по-
нятия, никакие сомнения, никакие обольщения, 
никакие вредные примеры, никакие страдания, 
никакие притеснения, даже никакие грехи. Еще 
живет во мне эта жизнь духа, хотя уже протек-
ло более сорока лет, как ты оставила временную 
жизнь». 

Протоиерей Александр Маляревский
«Энциклопедия семейного воспитания и 

обучения»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ
Тот, кто любит Бога, не может не любить и сотворенный Им окружающий мир. Святые всегда с любо-

вью и состраданием относились к птицам и животным и находили с их стороны благодарность. В нашей 
новой рубрике представлены свидетельства об особом благодатном поведении животных, находящихся 
в близком общении со святыми. Житийные описания составлены студенткой 3 курса колледжа «Добрая 
школа на Сольбе» Дарьей Агеевой.

Преподобный Лука Элладский
Преподобный Лука при жизни совершал 

множество чудес с животными. Звери 
слушались святого и понимали его.

Однажды святой принимал путников. Ког-
да гостям пришло время удалиться и они по-
дошли к брегу моря, внезапно из воды вы-
бросилась большая рыба. За ней последовала 
еще одна. Рыбы словно добровольно давались 
в руки. Это произошло по молитвам препо-
добного Луки, так как внутренне он скорбел, 
что не смог подобающим образом накормить 
странников.

Восходя однажды в гору, преподобный был 
ужален ехидной. Животное, по научению бе-
совскому, выползло из норы и, укусив свя-
того, повисло на нем. Тогда подвижник без-
боязненно взял ехидну в руки, отбросил ее в 
сторону и сказал:

- Ни ты мне не вреди, ни я тебе не буду. Все 

мы творения Единого Господа и без Его по-
веления ничего не смеем делать. Пойдем же 
каждый своей дорогой.

После этого ехидна поползла обратно в нору, 
а преподобный Лука, нисколько не пострадав 
от укуса ядовитого животного, пошел дальше 
своей дорогой.

Случилось так, что к жилищу преподобного 
стали приходить олени, уничтожая и съедая 
его урожай. Преподобный многократно отго-
нял зверей, но они каждый раз возвращались. 
Тогда святой вышел из своего убежища и об-
ратился к одному оленю как к разумному су-
ществу, говоря:

- Зачем вы делаете мне неприятное и разо-
ряете мои труды, между тем как я вас никогда 
не обижал? Ведь мы рабы единого Господа и 
создания – единого Бога; кроме того – я соз-
дан по образу Божию и имею власть над всем 
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ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

                            
              Созерцание Руси

Из далёких заморских стран,
где по воле Творца живу,
вижу Русь, возводящую храм,
а над храмом – небес синеву.

Мне расскажут, что храма нет,
Русь растерзана, царь убит...
Но я вижу, как русский свет
сквозь иконы на мир глядит.

И я знаю, что Русь жива,
Зелена́ на лугах трава,
на траве богатырь лежит,
не убит он..., но мирно спит.

Из далёких заморских стран,
из обители, где живу,
возношу молитв фимиам
за родную мою страну.

Скажут мне, что страны той нет,
что потерян последний след.
Но я верю, что Русь жива
и её зелена́ трава.

И её нельзя не любить,
невозможно её забыть.
Русь нельзя ни продать, ни купить,
нужно кровью её заслужить.

Монах Салафиил (Филипьев)

творением, ибо Создатель все покорил чело-
веку. Итак, по повелению Господа, не сходи с 
места, на котором стоишь, но приими достой-
ное наказание. 

После этих слов олень замер на месте, не 
шевелясь, между тем, как остальные в страхе 
разбежались. Спустя немного времени мимо 
келии старца проходили охотники. Они уви-
дели оленя, бездвижно стоящего посреди 
огорода, и захотели взять его себе. Охотники 
подошли к животному и уже понесли его на 
заколение, но это увидел преподобный Лука. 
Выйдя к людям, он сказал им:

- Не вы охотились за ним, и не вам надлежит 
взять этого оленя. Сжальтесь над ним, ибо от 
усталости он уже не в силах убегать от вас.

Дивясь милосердию старца, охотники оста-
вили оленя и отошли. Преподобный же, обра-
тившись к оленю, отпустил его, и тот беспре-
пятственно побежал обратно в пустыню.

Так прославлял Господа преподобный Лука, 
совершая чудеса не только над животными, 
но и над людьми. 
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